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流浮山過渡屋動土 設露台有機農莊
料年底至明年初完工 可提供1233伙

香港特區再有一個過渡性房屋動工。位於元朗流浮山

深灣路的過渡性房屋項目「流浮．東寓」昨日正式開工

動土，預計今年底至明年初完工，可提供1,233個單

位。營運機構東華三院表示，為了提升住戶的生活素質

和自我價值，「流浮．東寓」除了無障礙單位，幾乎戶

戶有露台，公共設施還包括升降機、有機農莊、讀書角

等休閒設施。香港特區政府房屋局表示，若營運機構有

需要，該項目可以增加配額供輪候傳統公屋少於3年的

住戶申請入住。 ◆文：香港文匯報記者 張弦

圖：香港文匯報記者黃艾力攝

香港文匯報訊（記者 張弦）預計今年底至
明年初竣工的「流浮．東寓」位於流浮山，鄰
近「海味街」、背靠后海灣，營運機構東華三
院表示，區內交通網絡完善，兩分鐘步程可乘
搭港鐵接駁巴士前往天水圍及元朗港鐵站，房
屋局表示正與運輸署探討安排交通設施，以方
便居民。

行兩分鐘可乘巴士赴港鐵站
過渡性房屋項目「流浮．東寓」昨日舉行動

土典禮，香港文匯報記者獲邀到工地現場參
觀，傳媒於九龍塘站登上主辦方安排的旅遊
巴，接送到該項目的工地，由市區到現場車程
約30分鐘。記者在車上看到駛入有「流浮山」
牌坊位置後，車輛繼續向前行駛一段距離後，
便到達位於元朗流浮山深灣路的目的地。記者

下車觀察後，發現項目深入流浮山，附近則為
工廠及別墅區。
營運機構東華三院介紹指，「流浮．東寓」

鄰近海鮮海味街、背靠后海灣，環境清幽，並
指區內網絡完善，約兩分鐘步程可乘搭港鐵接
駁巴士，連接天水圍及元朗港鐵站，或乘坐綠
色專線小巴來往元朗市中心。記者透過查閱地
圖路線發現，鄰近的港鐵接駁巴士K65，由該
過渡屋項目所在地來往天水圍站和元朗站需約
30分鐘。
對於今次項目遠離市中心位置，會否擔心影
響入住率，房屋局高級項目經理謝德明回應
指，東華三院正探討有關問題，局方現時亦正
與運輸署商討適當的交通安排，「探討是否會
有一些相應的交通安排，給將來入住的居民使
用的。」他亦表示，該項目本身預計在今年年
底左右落成，而「簡約公屋」只是剛剛開始興
建，因此並不擔心市民改為申請「簡約公
屋」，而影響過渡屋的入住率。

房屋局：正完善交通安排 不擔心入住率

◆香港文匯報記者獲邀到工地現場參觀。圖為
「流浮．東寓」項目的空地。

過渡性房屋項目「流浮．東寓」昨日舉行動土典禮，項目由
新世界發展借出土地、東華三院興建和營運，預計可興建

1,233個單位、於今年底至明年初竣工。
昨日安排傳媒到工地現場參觀示範單位。1人至2人單位實用

面積約165平方呎，可擺放一張單人床、小型電視櫃和餐桌，
並設使用電磁爐的開放式廚房，廁所則為明廁，但並非乾濕分
離。3人至4人單位和無障礙單位的實用面積，分別為約302平
方呎和約331平方呎。除了無障礙單位，幾乎戶戶有露台，讓
住戶在露台晾曬衣服或呼吸新鮮空氣。

設讀書角球場等公共設施
該項目是東華三院承辦的第4個同類項目，將營運5年。東華

三院主席韋浩文致辭時指，在符合香港建築規範及可控成本範
圍下，「流浮．東寓」增設了小露台和升降機，預計可為近
2,800名居民構建方便、舒適和開揚的居住空間。除此之外，社
區內亦將設置有機農莊、讀書角、球場、多用途活動室等公共
設施，提升住戶生活素質和自我價值。
主持動土儀式的特區政府房屋局局長何永賢表示，首次踏足
於沙灘的過渡房屋項目，該項目鄰近巴士站，方便居民出入，
而且單位設有小露台，區內亦有很多配套，讀書角、農莊等，
相信居民入住時會很開心，能夠大大改善劏房戶的生活環境。

「住得易」接約1.2萬宗申請
何永賢又指，過渡性房屋申請的平台「住得易」至今接到約
1.2萬個申請，反映有一定的入住需求，希望隨着元朗流浮山這
個項目落成，能夠即時住滿所有單位。
房屋局高級項目經理謝德明透露，該項目的單位預計今年第
四季落成後，將由東華三院安排居民入伙，目前只是動工階
段，因此暫時未訂有申請時間表與單位租金，相關事宜亦需要
待東華三院決定。
至於申請資格，謝德明指與一般過渡性房屋的申請資格一
致，分為輪候公屋滿3年或以上的甲類申請者，以及居於不適
切居所又輪候公屋未滿3年的乙類申請者，過去甲乙類申請比
例為80%和20%。他表示，若有需要，局方會接受營運機構申
請，將有關比例放寬至50%比50%，讓更多輪候公屋未滿3年
的劏房戶申請入住。
借出土地興建項目的新世界集團，其執行董事兼首席營運

總監馬紹祥則表示，集團至今借出四幅用地，可建近3,000個
單位，有逾一萬人受惠；希望配合智慧居住發展，令項目不
只作為暫時性居所，也讓居民裝備自己，增加向上流動機
會。

◆「流浮．東寓」幾乎每戶都設有小露台。◆示範單位﹙左圖﹚和其獨立廁所﹙右圖﹚。

◆東華三院過渡性房屋項目「流浮．東寓」昨日舉行動土典禮，預計今年底至明年初完工，可提
供1,233個單位。

「流浮．東寓」概覽
建成時間：預計今年底至明年初
單位資料：

戶型
1-2人單位

3-4人單位

無障礙單位

*註：項目預計可興建1,233個單位
特色：

◆除無障礙單位外，其他單位均設有小露
台，大樓亦配備升降機

◆設置有機農莊、讀書角、球場、多用途活
動室等休閒設施

交通配套：

約兩分鐘步程可乘搭港鐵接駁巴士，連接
天水圍和元朗港鐵站，或乘坐綠色專線小巴
來往元朗市中心；房屋局正與運輸署商討接
駁交通安排

資料來源：東華三院

數量*
1,123

108

2

面積
約165平方呎

約302平方呎

約331平方呎
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衞生署衞生防護中心昨日指，香港最

快下周會進入流感高峰期，同時新冠病

毒活躍程度亦有明顯上升趨勢。流感高

峰夾雜新冠病毒來襲，最受影響的是老

人和幼童，政府要做好對老人幼童「一

老一幼」高危群組的防護預案，及時調

整安老院舍探視規定，做好中小學及幼

稚園的停課指引，醫院要做好流感與新

冠病毒病人的分流安排，同時政府要鼓

勵市民及早接種流感及新冠疫苗、乘車

時戴好口罩，避免流感高峰隨春節臨近

出行頻繁而持續蔓延。

解除口罩令後的首個冬季流感高峰期

正在逼近本港，衞生署衞生防護中心傳

染病處主任張竹君昨指出，監察流感的

兩大指標都正在上升，公立醫院流感入

院比率達0.48，高於0.25的基線水平，

而實驗室監測陽性率是8.49，接近基線

水平的9.21，預計最快下周進入冬季流

感高峰期；同一時間，新冠病毒活躍程

度亦有明顯上升趨勢，其中 JN.1 變異

株感染比例逐步上升，在污水樣本中佔

兩成六，病人樣本中佔六成，預料有機

會取代XBB成為本港主流的變異株。

經歷3年新冠疫情後，無論政府還是

市民，對如何應對流感高峰夾雜新冠病

毒來襲，皆已有經驗，現在關鍵是杜絕

麻痺思想、確保應對措施到位。

首先，政府要做好「一老一幼」高

危群組的防護工作。安老院舍向來是抵

禦流感及新冠病毒侵襲的薄弱環節，若

流感蔓延迅速，政府要及時調整安老院

舍的探視規定，做好安老院舍的防護安

排。教育局要督促指導幼稚園、中小學

做好流感防護措施落實，做好學生染病

監測及停課指引。

其次，醫院要及早公布及清晰指引流

感及新冠病毒感染的不同分流安排。雖

然新冠病毒的危害性已大大降低，但新

冠病毒傳播性強，且病毒仍在變異中，

對此不可掉以輕心，要做好機場、口岸

等人流往來密集地的感染情況監測，若

新冠病毒傳播嚴重，要做好檢測及分流

安排，醫院也要清晰指引病人求診安

排。

第三，政府要加大對「一老一幼」等

高危群組的疫苗接種宣傳。衞生防護中

心指，新冠病毒 JN.1 在全球多處傳

播，有較強傳播優勢，但未有報告顯示

JN.1 較其他變異株嚴重，XBB 疫苗亦

對其有效。目前本港大部分市民已接三

劑新冠疫苗，覆蓋率約80%，但是現時

6個月至3歲兒童只有三成曾接種，及

只有四分之一的 80 歲或以上長者接種

新冠疫苗，這兩大群體的接種率均偏

低。因此，政府要加大接種流感及新冠

疫苗的宣傳，解說接種疫苗安排，鼓勵

更多市民同時接種流感疫苗和新冠疫

苗，增強本港抵禦流感及新冠病毒的免

疫力，過個健康開心的春節。

應對冬季流感高峰措施要到位
香港特區政府發展局昨日公布本財政年度最後

一個季度的賣地計劃，將出售一幅位於元朗創新

園附近的工業用地，但不會另行推售住宅及商業

用地。現時本港利息高企、樓市氣氛淡靜、發展

商投地意慾不足，因此政府暫不推住宅及商業用

地是務實考慮。藉此樓市低潮期，政府整合新界

工業用地發展多層現代產業大樓，推動產業發

展，及以具土地效益的方式整合棕地作業，為破

解土地發展難題啃硬骨頭，體現政府以有為心態

推進「北部都會區」建設的積極態度。

政府今季雖然不推售住宅及商業用地，但發展

局強調這並不意味着政府對房地產市場缺乏信

心。事實上現時總計不同來源的供應，今個財政

年度共可提供約11,530個住宅單位，與政府訂立

的12,900個的目標相差不遠。加上近月以來發展

商對投地的氣氛較為冷淡，多幅土地流標，這主

要是受美國加息影響，本港利息高企、樓市下

行。至於商業樓宇，空置率仍處於較高水平，市

道亦不理想。地產市道有漲有跌，但土地資源稀

缺，政府需要因應需求調節供地步伐，不賤賣土

地，避免造成資源浪費。因此，政府今次暫緩推

住宅和商業地，屬隨行就市的負責任做法。

至於政府今季出售的工業用地面積約3.2公頃，

可提供約16萬平方米的樓面面積。有別於以往，

政府此次在賣地條款中要求發展商將其中不少於

三成的樓面移交政府，以便政府用比較優惠的租

金將有關樓面面積出租給受特區政府發展影響的

棕地業務經營者。這樣做的目的是推動產業發

展，同時通過較有土地效益的方式為棕地作業提

供發展空間。

特區政府於2022年的施政報告中提出發展「北

部都會區」，重點發展創新科技。當中「北部都

會區」範圍內有近千公頃的棕地，是重要的土地

來源。要發展棕地，就必須安置現時的棕地作業

者「上樓」。因此發展局於2022年11月公布計劃

於洪水橋/厦村及元朗工業村撥出5幅多層工廈用

地，以安置棕地作業者。

政府今次把元朗3幅工業地皮合併成1幅推出，

從而組成更具規模的大型地盤。發展局表示已就這

項新安排於去年邀請市場提交發展意向書，確立方

案是可行的。這項安排將零碎的細小地皮合併，以

更大的地盤面積提升空間運用效率，亦為規劃設計

提供更多彈性，相信對投標者的吸引力會更大。

繼早前將「標準金額」補地價安排擴展至新界

農地後，政府今次又着力推進多層現代產業大樓

的建設，目的是加快棕地作業者的「上樓」進

度，加快回收棕地綜合利用。此舉足見政府着力

破解「北部都會區」內的土地發展難題，努力加

快發展進度。

政府在《北部都會區行動綱領》中已經訂出發

展時間表，目標在2027年或之前為所有主要發展

項目啟動收地程序，在2032年或之前完成平整新

發展土地和落成新增單位各四成，要達成這個目

標時間緊迫。由於棕地範圍內的業者涉及不同的

行業，部分適合「上樓」的可以安置在新建的大

樓內，部分不適合「上樓」的則要另外覓地安

置。但無論如何，政府都需要在今季成功推地

後，盡快推出其他用地，加快興建多層現代產業

大樓和整合棕地作業的進度，才能加快整個「北

都區」建設步伐。

加快整合棕地作業 破解「北都區」土地難題


